

# Colegio de Profesores opta por jornada de "reflexión" en convocatoria nacional a paro

**EDUCACIÓN.** *Padres y apoderados se muestran críticos ante eventuales nuevos retrasos en el calendario escolar.*

Claudio Cerda Santander  
 cronica@mercurioantofagasta.cl

La convocatoria esta jornada a una manifestación y paro nacional del Colegio de Profesores, anunciado el mes pasado con el fin de visibilizar la violencia y acoso que afecta al profesorado, ha coincidido con un nuevo caso de maltrato escolar que ha conmovido a la Región de Antofagasta.

Por este último hecho la Fiscalía de Antofagasta formalizó el viernes pasado, por delitos de amenazas y maltrato corporal, a un adolescente que agredió a un estudiante (15) en las afueras del Liceo Industrial de la ciudad. Debido al ataque, la víctima que posee condición de Trastorno del Espectro Autista (TEA), sufrió una serie de lesiones en su rostro.

Mientras que, en relación a

violencia contra docentes, el caso más emblemático en la región afectó a la profesora Katherine Yoma (31). Esta docente se suicidó a inicios de marzo pasado luego de atravesar por una fuerte carga emocional debido a las amenazas de muerte por parte de un estudiante en la Escuela D-68 José Papic Radnic donde ejercía. También habría sufrido otra serie de acosos en el recinto.

La muerte de Yoma originó un paro del gremio de profesores y docentes en Antofagasta, que se extendió por unos 40 días.

Lilian Venegas, presidenta comunal del Colegio de Profesores de Antofagasta, detalla que a diferencia del resto del país en la ciudad no se alista una manifestación ni marcha, sino que una jornada de reflexión vinculada a la "Ley Karin".

"Nosotros no nos vamos a paro ni nos vamos a movilizar en una marcha. En cada uno de los establecimientos va a haber una jornada de reflexión. Ocurre que nosotros ya venimos de un paro muy largo, por lo cual los colegas tienen una recuperación (de clases) muy extensa en el segundo semestre. Por lo mismo, los profesores decidieron que durante los primeros bloques de la mañana habrá clases. Después se va a cautelar que a los niños se les dé almuerzo. Luego nosotros comenzamos la jornada de reflexión. Los alumnos estarían en los establecimientos, entre las once y media y doce del día", explica.



LAS PROLONGADAS INTERRUPCIONES DE CLASES DURANTE EL AÑO DETERMINARON ESTA MEDIDA.

En octubre del año pasado, el Colegio de Profesores presentó los resultados de una encuesta a nivel nacional sobre violencia en las escuelas, en que participaron más de 4 mil docentes. De acuerdo a los resultados, el 86,8% había sido víctima de insultos; 25,5% de amenazas y 6,2% había sufrido amedrentamiento a través de redes sociales.

**ESCASOS AVANCES**

Ante la jornada de movilización a nivel nacional, desde distintos centros de padres en la ciudad manifiestan su respaldo a la medida si contribuye a visibilizar el violento ataque que sufrió el menor de edad del Liceo Industrial. Sin embargo, manifiestan su inquietud ante la eventualidad de que alguna manifestación termine otra vez con la suspensión de

clases. "Para nosotros sería un gran problema que pudiesen hacer un paro nuevamente. Porque ya ha habido no sé cuántos acá; sin días sin clases. Además, que queda tan poco para cerrar el año. Ha habido paros, como en el Liceo Comercial (por violencia escolar); pero no se ha solucionado nada todavía, porque finalmente lo que se busca es una solución, no mesas de trabajo. Aunque en prevención podría haber avance, pero hay que ser conscientes en que en esto tienen mucho que ver las familias", afirma.

"Los paros de los profesores se justifican por lo que ellos piden, pero a estas alturas yo creo que no hay ni tiempo para recuperar clases (...) En el caso del Liceo Industrial, de vuelta de la pandemia, han estado con muchos problemas. Ahí la cosa es diferente. Como que ya todos los días están sucediendo casos de importancia de agresión; porque hay niños violentos, que llegan y actúan no más, No les importa que acá se perjudique a toda una comunidad educativa", añade Aguirre.

Alejandra Pizarro, presidenta del Centro de Padres y Apoderados de la Escuela F-78 Manuel Baquedano, aunque justifica la convocatoria para esta jornada por los recientes casos de violencia escolar en la ciudad; coincide en que este tipo de medidas de presión han contado con escasos logros. "Ha habido otras movilizaciones a las que no les he encontrado sentido. Se logró la Ley Karin, pero de todos los puntos

que ellos estaban peleando (paro previo de profesores en Antofagasta), en realidad lograron casi lo mínimo ante lo que ellos necesitaban, que el sostenedor le respondiera antes sus demandas", asevera Pizarro.

**CALENDARIO INTERRUMPIDO**

A lo largo del año, el Instituto Superior de Comercio (Isca) ha enfrentado una serie de interrupciones en su calendario escolar, asociados también a hechos de violencia escolar. Este panorama resultó determinante para no sumarse a una eventual manifestación de profesores, según comenta Pamela Oyarce, representante del Centro de Padres y Apoderados de este establecimiento. "El Isca no se sumó (a la convocatoria), porque ya ha tenido varios paros. Las clases programadas para el primer semestre eran 19 semanas, pero fueron finalmente solo ocho semanas de clases. Es decir, hubo 11 semanas sin clases, que no se han podido recuperar. Se supone que se van a recuperar, pero es complicado por los horarios. Los niños desde las ocho (de la mañana), tendrían que salir a las seis de la tarde. Los profesores además no se quisieron adherir (a la movilización), porque iba a haber un descuento para ellos", comenta.

"Ha habido mucha pérdida de clases, pero en las movilizaciones no se ha logrado nada. Son solo movilizaciones, pero debe haber un trabajo en las partes que corresponde para afrontar la violencia", expresa Oyarce. <3

**MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS  
REGIÓN DE ANTOFAGASTA**

**REUNIÓN DE CONSULTA INDÍGENA  
ETAPA DE PLANIFICACIÓN**

**ESTUDIO DE INGENIERÍA "Mejoramiento  
Ruta 23-CH, Toconao – Socaire, Región de  
Antofagasta".**

El Ministerio de Obras Públicas (MOP), invita a participar del Proceso de Consulta Indígena para el "Mejoramiento Ruta 23-CH, Toconao – Socaire, Región de Antofagasta".

Para lo anterior, se convoca cordialmente a la directiva y miembros de las comunidades indígenas involucradas a participar en la **Etapa de Planificación del Proceso de Consulta Indígena, en el marco del Convenio 169 de la OIT.**

La reunión con **Socaire** se realizará el **lunes 26 de agosto de 2024, a las 11:00 hr.**, en la Sede de la Comunidad de Socaire.

Para las comunidades de **Toconao y regantes de Soncor**, la reunión se realizará el **lunes 26 de agosto a las 16:00 hr.**, en la Sede de la Junta de Vecinos de Toconao, ubicada en Huaytiquina N°351, Toconao.

Con la comunidad Atacameña de **Camar** la reunión se realizará el **martes 27 de agosto a las 16:00 hr.**, en la Sede de la Comunidad de Camar.

Finalmente, la Comunidad Atacameña de **Talabre** celebrará la reunión el **miércoles 28 de agosto a las 10:00 hr.**, en la Sede de la Comunidad de Talabre.

Se pondrá a disposición de los participantes que tengan dificultades con el traslado a la reunión, facilidades para el transporte, para lo cual deberán comunicarse al contacto indicado más abajo, a más tardar el viernes 16 de agosto.

Para consultas o para confirmar asistencia a esta importante reunión, puede contactarse con Susana Parraguez, al email: [susana.parraguez@gmail.com](mailto:susana.parraguez@gmail.com) o a los WhatsApp +569 68363743 +569 88459156. Esperando contar con su participación

**SECRETARIO REGIONAL MINISTERIAL  
DE OBRAS PÚBLICAS REGIÓN DE ANTOFAGASTA**

**aguas antofagasta** | Grupo epm

**LICITACIÓN(ES) PÚBLICA(S)**

**LICITACIÓN 12526 OPERACIÓN  
EN RECINTOS ESTANQUES  
DE PRODUCCIÓN Y  
DISTRIBUCIÓN DE ADASA**

Descarga de Bases gratuitas desde 08-08-2024 al 15-08-2024 a las 23:00 hrs. en:  
<http://www.aguasantofagasta.cl/idempiere/licitaciones/>

Consultas al correo  
**licitacion2@aguasantofagasta.cl**